TRAVAUX ORIGINAUX

LE GOÎTRE, SON TRAITEMENT MÉDICAL ET CHIRURGICAL

Par le Dr D. MARSII., St. Mustache, Vice-président pour Québec, de l'Association Médicale du Canada.

N.B. Lu devant l'Association Médicale du Canada à sa séance du 27 août 1896.

Je minde intentionnellement les maiadies de la glande thyroïde pour ne m'occuper que des tumeurs et des dégénérescences de cet organs. Toute tuméfaction de la partie antérieure du cou qui origine de la glande thyroïde constitue le goître. Cette maladie, très complexe dans son processus pathologique,
a été le sujet d'études bien sérieuses surtout dans les quinze dernières années,
alors qu'elle est devenue justiciable du traitement chirurgical.

Je ne rappellerai pas tous les noms des célèbres chirurgiens qui ont fait de cette importante question des études consciencieuses. Il suffit de citer ceux de Billroth, de son élève Woêlfler, de Jubliard, de Maurice Jeannel, de Kocher, pour nous convaincre que cette entité morbide a préoccupé sérieusement des hommes dont nous respectons les noms et l'autorité.

Le goître, quoique toujours le même, présente certains points qu'il ne faut pas négliger.

Bien souvent il est sporadique sans cause étiologique bien accentuée; sans rétentissement tangible sur l'économie autre que l'hypertrophie de la glande thyroïde. Assez ou plutôt trop souvent, il se manifeste comme affection scrofuleuse avec exophtalmie.

C'est pour certain pays un triste prévilège que de subir cette maladie endémiquement.

En Allemagne, en Suisse, dans certains départements de la France, enfin parfout où il existe du crétinisme, on rencontre le goître. Pour certains pays presque tous les crétins sont goîtreux; pour d'autres pas un goîtreux n'est crétin. Dans notre Canada où les goîtreux ne sont point rares, on y rencontre que très peu de crétins. Le goître ici affecte des sujets parfaitement constitués moralement et physiquement.

Anatomie.—Le corps thyroïde est formé de deux substances distinctes: corticale et médullaire. Comme élément embryologique c'est la substance corticale qui atteint la dernière son complet développement. A la naissance, elle se compose de couches concentriques de cellules, réunies sous formes cylindriques ou d'amas sphériques pleins séparés par des lames de tissu cellulaire également en couches concentriques. Elle est recouverte par la capsule de la glande. (Woelfier.)

La substance médullaire affecte la forme lobulaire. Chaque lobe est séparé

27